

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA UNIDAD IZTAPALAPA

DIVISIÓN DE CIENCIAS SOCIALES Y HUMANIDADES POSGRADO EN CIENCIAS ANTROPOLÓGICAS

Sombras y figuras. Travesías del poder político religioso en la comunidad evangélica de México.

Angélica Eliú Patiño Reséndiz.

ENSAYO

Para obtener el Diploma de Especialización en Antropología Política

Director: Dr. Pablo Castro

México, D.F. Julio, 2015

ÍNDICE

1 Introducción	3
2 Visión panorámica de la política en México.	5
3 Travesías y posturas políticas de la comunidad evangélica	9
a) PES	12
b) PAN	14
c) PRD	18
d) PRI	21
4 Algunas posiciones contrarias.	23
5 Discusión y anclaje.	27
6 Conclusiones	30
7 Bibliografía	32

Sombras y figuras. Travesías del poder político religioso en la comunidad evangélica de México.

"Sobre su forma elemental, lo sagrado representa por encima de todo, una energía peligrosa, incomprensible, arduamente manejable, eminentemente eficaz. Para quien se dedica a recurrir a ella, el problema consiste en captarla y utilizarla de mejor manera para sus intereses, sin olvidar protegerse de los riesgos inherentes al empleo de una fuerza tan difícil de dominar. Cuanto más considerable es el objetivo que se persigue, más necesaria es su intervención y más arriesgada es su aplicación. Ella no se doma, no se diluye, no se fracciona" (Caillois, 1988:22)

1.- Introducción

El campo religioso es un espacio lleno de cambios y transformaciones, cada sistema religioso se enfrenta con vicisitudes que los llevan a la renovación, la evolución, alteraciones, crisis y en algunos casos a la extinción. Aunque el fenómeno en vez de decrecer, aumenta.

La sociedad mexicana conocida tradicionalmente como católica, a partir de 1970 ha modificado su perfil religioso debido al incremento de otras confesiones. Aunque el campo religioso mexicano es un campo en donde el catolicismo sigue siendo una fuerza mayoritaria, pero donde las disidencias se componen de una diversidad de minorías religiosas, internamente muy dispares, donde encontramos religiones fuertemente consolidadas a la vez que una pulverización de ofertas religiosas. Además, las minorías religiosas funcionan en una dinámica sectaria, basada en rupturas y refundaciones que las convierten en un objeto difícil de aprehender. (De la Torre: 2007:33)

Estudiar fenómenos religiosos en una sociedad contemporánea como la nuestra es sumamente relevante para comprender el proceso social de nuestro país y la nueva construcción de identidades.

Los evangélicos se presentan como una alternativa prometedora para muchos ¿Por qué? Debido a múltiples factores, el principal se enfoca en el protagonismo del creyente y las esferas de cambio entre la comunidad.

Los evangélicos ascienden a 23 millones¹, es decir, alrededor del 20% de mexicanos en el país. Esto indica que hay un cambio en las decisiones de conversión del ciudadano y que la comunidad evangélica con sus seguidores se perfila como los nuevos actores del campo religioso, esto es de gran interés para los partidos políticos y sus coyunturas.

¿Porque es relevante mencionar la política dentro de la comunidad evangélica? Porque como sistema religioso en crecimiento óptimo encontramos vinculaciones políticas gubernamentales muy fuertes.

La política y la religión han tenido desde su origen una relación áspera con límites borrosos. La polaridad de poder político- religioso en el mundo occidental y desde la tradición judeocristiana, es un quiasmo entre la religión (lo espiritual y permanente) y la organización política (lo temporal), que unidas íntimamente se dirigen supuestamente a procurar el bienestar social y colectivo. Estas relaciones constituyen un conjunto entre sí, por un lado se encuentra el hombre "investido" de poder y autoridad divina para orientar la dirección de los sujetos y su conducta, y por el otro el que tiene la capacidad de modificar leyes y estatutos que trascienden en la realidad social.

¹ Según el censo del 2000 del INEGI en México de los 97,483, 412 mexicanos se registran 4,408, 159 creyentes. Para el año 2010 en la actividad censual del INEGI se informa que de los 112, 336, 538 habitantes mexicanos, hay 92, 924, 489 católicos y 8, 386, 207 creyentes entre agrupaciones protestantes evangélicas. (INEGI: https://www.inegi.org.mx/sistemas/sisept/default.aspx?t=mrel14&c=2748&s=est)

Sin embargo en el estudio del Dr. Elio Masferrer Kan se refutan estos datos diciendo: La dirección general de asociaciones religiosas de la secretaria de gobernación presenta un subregistro de ministros protestantes o evangélicos, mientras que el censo Nacional de población del INEGI, tiene un subregistro de evangélicos protestantes y un sobreresgistro de católicos. En resumidas cuentas, se trata de una política de estado tendiente a preservar cada vez más la discutida "mayoría política" Los evangélicos ascienden a 23, 000, 000, aunque no todos son practicantes, se calcula que alrededor de los 40% de sus militantes (9.2 millones, aproximadamente) dedican ocho horas semanales a su iglesia. La fuerza humana disponible de los cristianos evangélicos es al menos ocho veces más significativa que la de los católicos. Esto explica su avance fuerte y consistente. (Masferrer, 2013:133)

Este ensayo tiene como objetivo mostrar las travesías del poder político religioso en la comunidad evangélica. La frase *Sombras y Figuras* hace referencia a actividades a la sombra de la ley y a personajes sobresalientes en la construcción de la historia de la político-religiosa del país.

En el primer apartado podremos ver de una manera sencilla una vista panorámica de la política en México, después se expondrán algunas posturas en la comunidad evangélica conforme a los partidos más relevantes en el país, los cuales son: El PRI, PAN, PRD, iniciando con el nuevo partido con fuerza evangélica, el PES.

Cada caso muestra cómo la comunidad evangélica es diversa y plural en sus posturas políticas, varían desde el conservadurismo y la defensa de las verdades fundamentales de la fe hasta las protestas en las calles en contra del gobierno, éstas se relatan en la tercera parte del ensayo. Y por último, se presentan las discusiones en torno al tema, presentando conceptos relevantes para la comprensión y el anclaje de este fenómeno.

1.- Visión panorámica de la política en México.

Hablar de la política en México es hablar de un tejido de múltiples hilos, algunos que sujetan, unos que ahorcan y algunos otros que ayudan a que la sociedad se sostenga. El poder, es necesario decir no está centralizado en una clase o es exclusivo de un aparato de estado; puede ser analizado desde una dimensión local. (Bassols, 2008:11) Observar las estrategias de los actores en el tiempo y en el espacio, ver las escalas en las que estas tácticas son planeadas, si corresponden a la ley o se mueven a la sombra de ella. El ejercicio del poder, en otras palabras, constituye su dimensión espacial, a través de las escalas y jerarquías construidas por una red de actores, instituciones y procesos políticos, bien sea a escala local, regional o metropolitana. (Bassols, 2008:8)

Siguiendo a Max Weber, el estado moderno se caracteriza por un orden administrativo y jurídico sujeto a cambio mediante la legislación; un aparato administrativo que maneja los asuntos oficiales según la regulación legislativa, la autoridad legal sobre todas las personas

y los actos que tienen lugar en su jurisdicción, y la legitimación de uso de la fuerza. (Weber, 1983: 25)

El estudio de los liderazgos políticos de nuestro país e incluso la mirada detenida de la política en México nos permite interpretar el tipo de sociedad en la que vivimos, las formas de gobierno en cada región, mecanismos de opresión y también libertades que se otorgan.

México está reconocido como una república representativa, democrática y federal. El gobierno que representa a los Estados Unidos Mexicanos está dividido en tres poderes que conocemos: el ejecutivo, legislativo y el judicial, esto establecido en 1917 en la Constitución Política, la cual a partir de su nacimiento ha sufrido más de 350 modificaciones en sus años de existencia.

Los partidos más representativos en la nación son: El PRI fundado como Partido Nacional Revolucionario (PNR) en 1928 por Plutarco Díaz Calles. Refundado por Lázaro Cárdenas en 1938 como Partido de la Revolución Mexicana (PRM) y refundado por Manuel Ávila Camacho en 1946 como Partido Revolucionario Institucional (PRI), partido que estuvo 76 años consecutivos en el poder durante el siglo XX. El PAN (Partido Acción Nacional) fundado durante siglo XX, en 1939 por Manuel Gómez Morin junto con Efraín González Luna y el PRD (Partido de la Revolución Democrática) fundado en 1989 por Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano y Porfirio Muñoz Ledo.

Hay una pluralidad de fuerzas que dentro y fuera existen en los partidos políticos de México, con culturas políticas enclavadas en regiones contrastantes pese a la creciente desigualdad y polarización social que impulsa el modelo económico dominante. (Bassols, 2008:15)

Los partidos políticos en nuestro país han permanecido y en los últimos años se han diversificado, creando alianzas y coaliciones que ocasionan cambios. El partido político actual es una institución de vida colectiva que se rige en principio por normar internas que regulan la actuación de sus afiliados, proselitistas y funcionarios o burócratas de partido. Pero son las prácticas políticas arraigadas al interior de un partido las que otorgan su sello de identidad, de comportamiento y de perfil de acción política, solo que con un análisis más detallado. (Bassols, 2008:16) Esas prácticas y estrategias que se planifican desde el interior

son relevantes, y en el siguiente apartado veremos cómo cada partido se ha vinculado con la comunidad evangélica.

Hoy en día se puede decir que entre la población mexicana hay un desencantamiento de los partidos políticos y sus actividades, un gobierno desgastado que entre sus hilos oprime al pueblo y deja a rienda liberada a empresas transnacionales. Sumando esto a las características de la sociedad de la época actual, una aceleración de la historia, del tiempo, un sujeto fragmentado que aviva su incertidumbre ante las muchas alternativas que lo rodean han ocasionado una época de dislocación, polarización y fragmentación en las que se vive un nuevo orden de incertidumbre en la vida social, un panorama incierto.

En la última ojeada que podemos ver en las decisiones de los ciudadanos en cuestión política, son los resultados de las pasadas elecciones del 7 de Junio y aunque la democracia parece ser ficcionaria, los resultados nos arrojan datos relevantes. Veamos solamente las resoluciones para elegir a los nuevos legisladores en la cámara de diputados.

Si la Cámara de Diputados Federales tiene 500 miembros, así se distribuirán:

PRI – 26.48% = 203 diputados PVEM- 7.35% = 47 diputados

PANAL- 4.24% = 10 diputados

PAN- 21. 17% = 108 diputados

PRD- 8.38% = 56 diputados

PT- 2.96% = Riesgo de perder registro

MORENA- 10.27% = 35 diputados

MC- 6.05% = 26 diputados

PES- 3.99% = 8 diputados

Humanista- 2.39% = Riesgo de perder registro

Independiente- 0.84%= 1 a 2

En el marco de la legalidad ningún partido puede tener más de 300 legisladores, vemos que el PRI junto con el PVEM hicieron campaña un día antes de las elecciones a través de las

redes sociales y su convenio con artistas que a la misma hora manifestaron su apoyo "al verde" y, si añadimos los del PANAL sumarán posiblemente más de 250 diputados, lo que representa que las reformas de Enrique Peña Nieto tendrán luz verde por la mitad de la cámara, si de por sí en México no hay un derecho a la consulta como tal, esto indica que las fuerzas de resistencia ante las reformas tendrán que ser más efectivas por parte de los demás diputados y de la ciudadanía.

El Partido Humanista probablemente pierda su registro con el 2.39% ya que se necesitaba el 3%, en agosto de este 2015 se sabrá si habrán perdido su registro ellos y el PT. Morena tiene un despegue de un poquito más del 10% lo cual habla de cómo AMLO sigue siendo una figura política importante, aunque todo escenario político debe ser comprendido desde su contexto histórico y su campo de representación.

El PES mantiene su registro, es interesante ver los lugares donde tuvo más influencia, esto nos da una imagen de la vida religiosa y práctica de estos grupos sociales. Si bien el INE presumió de haber colocado más del 99.8% de las casillas, según Alonso Urrutia, 603 casillas no fueron instaladas, la cifra más alta de la historia desde que se creó el IFE,

ahora

INE.

Y la victoria tan aclamada de "El bronco", Jaime Rodríguez Calderón es importante porque marca un nuevo periodo en el proceso de democracia y ciudadanía, parece vislumbrarse como una opción sin partido, aunque hay que recordar que el futuro gobernador de Nuevo León estuvo bastante tiempo en el PRI. Los votos nulos con alrededor del 4.90% marcan el descontento y falta de credibilidad y legitimidad en el ejercicio político y democrático del país.

La política en México a lo largo de la historia se ha mostrado diversa y compleja, con unidades de poder poco variables, pero con figuras y eventos que han retado a núcleos de poder.

2.- Travesías y posturas políticas de la comunidad evangélica

La idea de poder no es una posesión sino más bien un producto determinado por la relación entre los sujetos, el poder no es algo que se posee, es una operación señala Foucault. El liderazgo siempre involucra y tiene que ver con otras personas (seguidores), en un contexto desigual de distribución de poder entre el líder y los miembros del grupo, y en donde además el líder puede recurrir a diferentes relaciones estratégicas de poder para influir en la conducta de los otros. (Zamorano, 2008:37) Esta operación del poder es llevada a cabo por distintas figuras en el liderazgo algunas involucradas en la polaridad religiosa, otros en la política y algunos pocos en ambas.

Vemos que estos personajes orientan la conducta de sus seguidores, la presencia del "emprendedor político" (political entrepeneur) en el desarrollo local no puede ser ignorada en cualquier análisis sobre política urbana ni tampoco marginada en los enfoques actuales sobre gobernanza en grandes ciudades cuya dimensión y presencia apenas comienzan a ser evaluadas en América Latina, y en particular en México. (Zamorano, 2008:8)

Lo que distingue a las interacciones políticas de todas las otras interacciones sociales es que orientan predominantemente hacia la asignación de valores para una sociedad (Zamorano, 2008:237)

Pero, ¿Qué pasaría si el emprendedor gozará de los beneficios del poder político y religioso? ¿Se duplicaría su influencia? Si en los espacios públicos se pueden escuchar los discursos de los líderes políticos, ¿qué sucede cuando se involucran en espacios semi-públicos como los templos con sus iglesias?

Lo político responde a una escenología, al igual que los servicios de culto o en palabras de Balandier siempre encontraremos gobernando a la teatrocracia. En este apartado estaré retomando las ideas de David Kertzer en distintivas ocasiones. (Kertzer, 1988: 46)

La política se expresa a través del simbolismo², para entender el proceso político es necesario entender cómo lo simbólico entra en la política, cómo los actores políticos consciente e

-

² Tomando las definiciones de Geertz y Turner.

inconscientemente manipulan símbolos y cómo esta dimensión simbólica se relaciona con las bases materiales del poder político.

Aunque los símbolos le dan a la gente una forma de entender el mundo, es la gente la que produce nuevos símbolos y transforman el antiguo como un sistema abierto o semi- abierto.

Lo simbólico no es una dimensión residual de lo político; incluso menos una pantalla sin sustancia a partir de la cual "lo real" es observado. Lo simbólico es política real, articulada en una forma especial y sumamente poderosa.

La realidad política está en gran parte creada a través de significados simbólicos. Crear un símbolo o, más comúnmente, identificarse a uno mismo con un símbolo puede ser una forma muy potente para los portadores del poder de ganar y mantener ese poder. En el contexto que estamos revisando los símbolos son: la cruz y el sacrificio de Jesús que salva a la humanidad y el pez que representa el ser pescadores de hombres y compartir la buena y nueva vida que se tiene.

El creyente evangélico en México tendrá algunos objetivos en su vida congregacional, que se pueden reducir a 3 puntos principales:

- 1. Amar a Dios con todas las fuerzas, con todo el corazón, y con toda la mente.
- 2. Amar al prójimo como a sí mismo
- 3. Ir y predicar el evangelio a las naciones

Según el Art. 130 de la Constitución existe una separación entre el estado y las iglesias.

Los ministros no podrán asociarse con fines políticos ni realizar proselitismo a favor o en contra de candidato, partido o asociación política alguna.

Es relevante mostrar y exhibir la porosidad política del estado mexicano, su vinculación con el mercado y la transformación del poder. Se muestra vulnerable la laicidad del estado ligándose en función de sus propios intereses a sistemas religiosos, en este caso, la comunidad evangélica.

Podemos notar varias escenas y actores significativos que son relevantes al fenómeno. Por ejemplo la organización de la cumbre de "Apóstoles de la Política y del Buen Gobierno", realizada en Puebla a principios de mayo de 2015, 44 líderes evangélicos pertenecientes a distintas iglesias y congregaciones firmaron una especie de manifiesto titulado: "Las palabras de recibidas de Dios para los apóstoles de la política y el buen gobierno", cuyo contenido es una invitación clara para intervenir en política.

Sin olvidar que el mundo evangélico está dividido en múltiples denominaciones, las cuales tienen a su vez conflictos internos. Los mecanismos asociativos de los evangélicos son diversos, pero hasta ahora la estructura con mayor eficiencia ha sido la Confraternidad de Iglesias Cristiano Evangélicas (CONFRATERNICE), que agrupa a más de trescientas asociaciones religiosas. (Masferrer, 2013:133)

Y en el pasado Simposio: La responsabilidad social y política de las iglesias en un estado democrático y el respeto a los derechos humanos organizado por ellos, el director de la Confraternidad Arturo Farela señaló: "Mientras no llevemos laicos en el poder, no tendremos "puentes" de ayuda" especialmente en los partidos políticos.³

Por otro lado, asociaciones civiles y agrupaciones evangélicas como *Unánimes por México* y *Voces de México*, han debatido el papel de las iglesias ante el gobierno y el tipo de política a impulsar como labor ministerial. El poder viene de lo alto porque Dios quita y pone reyes y gobernantes pero (...) convencidos de este proyecto, afirman que su principal obligación es hacer conciencia y "aunque trabajemos cada quien por el Partido político de nuestra preferencia o por la personalidad que como candidato nos agrade, tengamos la humildad para comprender que Dios quita y pone reyes o gobernantes y que una vez electo el que el Padre eligió, debemos unirnos todos los líderes que fueron usados por Dios para prevalecer y juntos orar por el nuevo gobierno y colaborar en todo, con los líderes enlace con el nuevo gobernante para el despegue de nuestro país en el desarrollo, la prosperidad y la bendición

[.]

³ *Notas de campo*. Simposio: La responsabilidad social y política de las iglesias en un estado democrático y el respeto a los derechos humanos que se llevó a cabo en el hotel Sevilla Palace del Distrito Federal el 27 de Mayo del 2015.

de Dios". (Gazanini, El pri por el voto evangélico. en:http://blogs.periodistadigital.com/sursumcorda.php/2012/06/19/el-pri-por-el-voto-evangélico)

Si bien Balandier se ha referido a la teatralización de las elecciones. Una transformación de estado en: *estado del espectáculo*, es algo muy común en nuestro país, se recurre a lo espectacular, el lenguaje es un instrumento de la política, se acapara lo imaginario y construye lo real. Y hay rituales de legitimación de lo político, pero ahora parecen porosas también las fronteras entre estado y religión. Veamos casos específicos.

PES

Encuentro Social se alió en 2003 con Convergencia, grupo que había utilizado en sus comerciales mensajes bíblicos como: Los que confían recibirán nuevas fuerzas como el águila, siendo el emblema de su partido. Sin embargo, en 2006 el PES, la agrupación evangélica se alió con Felipe Calderón, quien en ese entonces se encontraba en campaña presidencial.

En 2006 la agrupación evangélica consiguió su registro como partido local en Baja California bajo el nombre de Partido Encuentro Social (PES), el cual en 2007 apoyó la candidatura del ahora ex gobernador panista José Guadalupe Osuna Millán. Según su programa, el PES promueve la preservación de los valores mediante el ejercicio político y la agrupación no comparte la idea de participación de la Iglesia en la política, sino en la colaboración de personas honestas y justas. El dirigente de dicho partido, Hugo Eric Flores⁴ ha reconocido en varias ocasiones que a pesar de que la mayoría de sus miembros profesan la religión evangélica, se encuentran abiertos a incluir a quienes compartan su visión política aunque tengan otra religión. (Política ADN, Grupo evangélico podría convertirse en partido político.

⁻

⁴ Hugo Eric Flores es abogado, egresado con mención honorífica de la UNAM; y tiene un posgrado en Harvard en Boston Ma; fue becario del CONACYT y profesor en varias universidades y centros de Investigación (entre ellos en el CIDE. Es autor de un libro "El otro Acteal", en el cual presenta pruebas de la inocencia de los evangélicos inculpados de la masacre. Es creyente evangélico y actualmente asiste a la congregación evangélica Iglesia de Dios en la Cuidad de México (Colonia Jardín Balbuena); también asiste como feligrés – que los escon Amistad Cristiana. (El blog de Fred, Análisis: ¿Quién es Hugo Eric Flores? En: http://fredalvarez.blogspot.mx/2014/07/quien-es-hugo-erick-flores-cervantes.html)

En: http://www.adnpolitico.com/gobierno/2014/01/22/grupo-evangelico-podria-convertirse-en-partido-politico)

Si ponemos la mirada en el presidente del partido, Hugo Eric Flores, la trayectoria política interpartidaria de este sujeto es de múltiple interés. Es singular por su participación en 2006 en las elecciones en alianza con el Partido Acción Nacional (PAN), aunque durante el sexenio Calderonista, el dirigente de Encuentro Social, Hugo Eric Flores, fue senador suplemente por el PAN y llegó a ser oficial mayor de la SEMARNAT (2006-2007); sin embargo, en 2007 fue acusado de fraude en programas forestales e inhabilitado para ejercer cargos públicos hasta el 2020 (Política ADN, Grupo evangélico podría convertirse en partido político. En: http://www.adnpolitico.com/gobierno/2014/01/22/grupo-evangelico-podria-convertirse-en-partido-politico), también fue perseguido por denunciar a actos de corrupción en el Gobierno de Calderón. Ganó todos los juicios⁵. En 2009 la firma con la que pactó con el Partido Revolucionario Institucional (PRI) para el proceso intermedio. Y en 2012 hace un discurso para dejarle la cancha abierta a Marcelo Ebrard miembro del Partido de la Revolución Democrática (PRD). El ahora ya ex jefe de gobierno mostró interés por la comunidad, tomando ventajas de la aceptación del público.

En palabras de Arturo Farela. Los movimientos del PES y la actividad de nuevo partido son algo insólito en la historia de México ya que de los 300 candidatos propuestos 161 son de confesión cristiana evangélica, 20 con capacidades diferentes, 11 indígenas, del total 152 son mujeres y 74 son jóvenes entre 18 y 30 años de edad.⁶

En la recién ola electoral donde el partido tuvo su primera campaña, se hicieron algunos comerciales en la televisión y también volantes, pulseras y propagandas pero el movimiento para conseguir votos fue interno, usando la estructura interna de las iglesias a través de sus candidatos y pastores apoyando el movimiento, respaldado en un ambiente de oración para pedir el respaldo de Dios.

⁵ En voz de Arturo Farela en Simposio de CONFRATERNICE, 2015.

⁶ *Notas de campo*. Simposio: La responsabilidad social y política de las iglesias en un estado democrático y el respeto a los derechos humanos que se llevó a cabo en el hotel Sevilla Palace del Distrito Federal el 27 de Mayo del 2015

Recordemos que los partidos políticos nuevos necesitan alrededor de 1, 200,000 votos para conservar su registro, es decir el 3% de los votos, en las resoluciones observamos que el PES obtuvo el 3.99% ganando alrededor de 8 a 10 diputados en la cámara, superando el porcentaje del PT con el 2.96% y el Humanista con el 2.39%.

El PES se ha descrito no como un partido político religioso pero sí que cuenta con miles de creyentes afiliados porque comparten los mismos principios éticos y morales de los que nos sentimos orgullosos, su slogan en folletos fue: "Cuando el justo gobierna el pueblo se alegra, pero cuando gobierna el malvado el pueblo sufre. En Encuentro social asumimos la responsabilidad de ser la voz de los que no tienen voz. Este 7 de Junio ¡Ora por justos y vota por justos!" El folleto claramente refiere al público a quien va dirigido, es decir, un público con conocimiento bíblico ya que refieren a los siguientes Proverbios de la Biblia:

2 Cuando los justos dominan, el pueblo se alegra;
Mas cuando domina el impío, el pueblo gime. (Proverbios 29:2)

⁸ ¡Levanta la voz por los que no tienen voz!
 ¡Defiende los derechos de los desposeídos!
 ⁹ ¡Levanta la voz, y hazles justicia!
 ¡Defiende a los pobres y necesitados! (Proverbios 31:5)

El PES aún entre un sector de creyentes se considera de ultra derecha y no tiene apoyo, ya que la comunidad evangélica es plural y diversa en sus posturas, el apoyo a la familia se ha tomado como un acto discriminatorio a la comunidad homosexual, tema que se vincula con el debate de la equidad de derechos.

El PES tal vez puede ser interpretado como un espacio donde se reformula el concepto de política entre los evangélicos, en esta idea del ciudadano-creyente, en un reto a la separación estado- iglesia.

El apoyo que se muestran entre los candidatos, pastores, líderes y feligreses en general, no es un apoyo meramente moral, filosófico o ideológico sino un apoyo religioso, que en la historia de México nunca había sido fuera de la sombra. Hugo Eric ha agradecido a la

٠

⁷ Citado de un folleto de propaganda.

comunidad evangélica por sus votos, aunque en la recién toma de juramento de los candidatos, uno de los únicos líderes que estuvo presente fue Arturo Farela, presidente de CONFRATERNICE apoyando al presidente del partido Hugo Eric Flores, siendo que bastantes líderes de la iglesia evangélica habían sido invitados.⁸

Tal vez el PES por su novedad y su vinculación con la comunidad evangélica sea el más atractivo en el análisis de las posturas pero sigamos observando los distintos casos en los principales partidos políticos mexicanos.

PAN

Tal vez la muestra más contundente de alianza entre la comunidad evangélica y el PAN es el caso de: "Casa sobre la Roca" al ser dirigida por Rosa María de la Garza, quien fue electa Diputada Federal en el 2009 y en el 2010 llegó a ser Presidente de la Comisión Especial de Lucha contra la Trata de Personas en la LXI Legislatura de la Cámara de Diputados y su esposo, Alejandro Orozco, Director del INAPAM Instituto Nacional para la Atención de las Personas Adultas Mayores. Senador suplente y oficial mayor del DIF Nacional en el periodo Calderonista. Casa Sobre la Roca cuenta con 17 sedes en el distrito federal y la zona metropolitana, 6 al interior de la república y 1 sede internacional, en Los Ángeles, California.

Dentro del contexto feligrés han apoyado a figuras políticas como Felipe Calderón y Margarita Zavala y Josefina Vázquez Mota.

El ex presidente Felipe Calderón asistía cada último viernes de mes a que los evangélicos hicieran una oración por él o invitado a Casa Sobre la Roca mostró una habilidad de predicador anunciando el reino de Dios en la tierra.

También ha quedado registrado cuando el ex mandatario le confesó sus dudas de fe a Julio Scherer García. En el libro *Historias de muerte y corrupción*, que narra un encuentro con

•

⁸ Notas de campo.

Calderón, quien le contó un sueño: se veía a sí mismo como Cristo con sus doce apóstoles en la parábola de Jesús bajo la tormenta.

"Yo también, resuelto a salvar a los míos, a mis apóstoles, me dispuse a dejar el lanchón y caminar sobre el agua. Sin embargo, al primer paso sobre el mar me hundí y desperté", contó. Y en Casa Sobre la Roca declaró: "Quiero que pidan también por mi fe. Así como a Pedro Cristo lo tomó de la mano y lo sacó adelante, también me va a sacar a mí". (Vlex. Calderón, el evangélico. En: http://noticias.vlex.com.mx/vid/calderon-evangelico-302649293)

También su esposa, Margarita Zavala usando en su programa gubernamental el nombre de: *Nueva Vida*, expresión clásica en la Biblia, cuyo autor intelectual y promotor inicial es precisamente Alejandro Orozco.

En el contexto de la guerra santa desatada por el Presidente, con cierto voluntarismo, los Orozco vendieron a los Calderón el sueño colombiano, basado en el éxito de una iglesia colombiana de ultraderecha llamada Misión Carismática Internacional. Si Colombia ha podido revertir la narcoviolencia, México también. La guerra tiene que estar acompañada por valores inspirados en la palabra de Dios. Organizaciones de la sociedad civil e iglesias deben sumarse a una gran causa con programas de valores y asistencia social y soporte moral para prevenir y atender las adicciones. Los Orozco ofrecen la vía colombiana, una especie de cruzada espiritual para atender el rostro humano de la guerra contra el narcotráfico y la organizada. La delincuencia (Barranco, nueva derecha neopentecostal. www.jornada.unam.mx/2011/10/12/opinion/021a1pol)

Las personas influimos de una manera indeleble en las personas que se exponen a nuestra influencia, aun cuando no nos demos cuenta de ello, pero cuando la influencia conlleva estrategias definidas, entonces podemos decir que es un triunfo del poder o un triunfo de las ideas, tal parece ser este el caso que exhibe la influencia de Rosy y Alejandro Orozco a Felipe Calderón a través de pláticas de "café". Y es que si miramos los efectos y las consecuencias que estas ideas produjeron encontramos que cuando Felipe Calderón inició la "Guerra en contra del narcotráfico" en el país los homicidios crecieron al 150% y se dieron más de 121 mil muertes violentas relacionadas con el narcotráfico, aproximadamente una muerte cada

30 minutos, según los datos de la Procuraduría General de la República. (Robles, En el sexenio de Calderón hubo más de 121 mil muertes. En: http://www.excelsior.com.mx/nacional/2014/03/12/948239)

En el presente año, el 2015. Blanca Judith Díaz Delgado. Senadora y diputada federal por el PAN y Alcaldesa Comisión de derecho a la mujer con su postura neo pentecostal ha aludido al hecho de que se deben diferenciar los papeles entre los creyentes y los gobernantes, aunque en sí el caso es una contradicción muy fuerte. Diciendo:

¿Queremos que el pastor tenga un puesto? Hay cosas éticas que se tienen que hablar. Yo no soy de la secreta⁹. Definamos las posturas. No lo podemos explicar políticamente, es el Espíritu Santo, pero la gente cambia. Que los partidos políticos tengamos claro nuestro papel de iglesia. Una construcción democrática a partir de las iglesias. Dios ha puesto a sus hijos en diferentes partidos políticos con un propósito. ¹⁰

Si bien la alcaldesa se ha referido a la diferencia entre los creyentes que se registran como Asociación Civil y los que se registran como Asociación Religiosa, como los supuestos de Casa Sobre la Roca, notamos divisiones evangélicas también dentro del partido y las posturas de los creyentes asimismo se dividen. Al momento que ella explicita que se deben de definir las posturas, tal parece que ha pasado por alto que el Art. 130 de la constitución las ha definido ya.

Y aunque podría parecer que la comunidad evangélica respalda al PAN, también existe el rechazo al partido, ya que recordemos que el Partido Acción Nacional tiene una bancada católica importante.

Algunos de los panistas son integrantes del "Yunque" (organización de la iglesia católica) la cual está formada por personas que se comprometen a defender la iglesia católica,

¹⁰ Notas de campo. Simposio: La responsabilidad social y política de las iglesias en un estado democrático y el respeto a los derechos humanos que se llevó a cabo en el hotel Sevilla Palace del Distrito Federal el 27 de Mayo del 2015

⁹ Frase recurrente en la comunidad evangélica para señalar cuando alguien es creyente a la sombra y en secreto, es decir, que el individuo solamente practica su fe dentro de los muros de la iglesia.

compuestos también por sacerdotes jesuitas, caballeros de Colón, *Opusdei*. En el gobierno de Fox, el secretario de gobernación afirmó textualmente: "Para más seguridad, en México tiene que gobernar la iglesia católica y que las minorías evangélicas tienen que sujetarse a la iglesia católica o desaparecer". (Baltazar, Evangélicos de México no apoyan al Partido Acción

Nacional.

En:

http://www.noticiacristiana.com/sociedad/politica/2006/06/evangelicos-de-mexico-no-apoyan-al-partido-accion-nacional-pan.html)

Es necesario decir que el PAN ha contado con el apoyo de cristianos evangélicos conservadores, en un privilegio a la moralidad, sin embargo con el desprestigio del partido un sector importante ha reconsiderado su perfil político, indagando y observando el desempeño de otras opciones políticas.

Digamos que igual que en los sistemas religiosos, en la política, la fidelidad del consumidor, practicante y seguidor es voluntaria e incierta.

Las posturas evangélicas en torno a la política del PAN, se han mostrado en unos aspectos y temporalidades favorables, pero como toda comunidad diversa existen disidencias y posiciones en contra, sigamos analizando otro de los partidos políticos relevantes en el país.

PRD

El Partido de la Revolución Democrática ha sido delimitado como de izquierda, en contra de muchas posiciones del gobierno federal, se puede pensar peculiar el hecho de que los cristianos evangélicos violen el principio bíblico de respetar a sus autoridades aliándose con un partido de contracorriente, pero el hecho de que el PRD muestre apoyo e interés a grupos marginados y vulnerables pone de manifiesto la posibilidad de que muchos creyentes tengan afinidad.

Se puede hablar de que en las posturas políticas ha habido periodos de afinidad de los evangélicos con el partido. Primero, en relación a la memoria colectiva del desempeño de Lázaro Cárdenas, quien fue el que abrió las puertas al ILV, el Instituto Lingüístico de Verano que ayudó a la expansión de la fe cristiana evangélica en el país, su hijo Cuauhtémoc

Cárdenas fue igual apoyado por la comunidad por sus actividades que incluían el cierre de cantinas y prostíbulos, principalmente en Michoacán.

Sin contar que algunos creyentes dentro del partido les abren camino o personajes que aunque no se definen como evangélicos muestran interés y dialogo con ellos, como fue el caso de la agrupación política nacional (Encuentro Social, PES), ahora ya partido político en la que en la celebración de su décimo aniversario tuvieron múltiples invitados gubernamentales, en las participaciones más notables fueron: La presencia de Marcelo Ebrard, que pudo entrar en el escenario después de la previa participación de Hugo Eric Flores que preparo al público para su encuentro. El ahora ya ex jefe de gobierno mostró interés por la comunidad, tomando ventajas de la aceptación del público.

Para citar algunos ejemplos específicos pongamos uno de los más recientes con la candidata del PRD a la diputación federal por el distrito XIV Minatitlán, Veracruz Isabel Morales Aguirre que junto a su grupo de campaña de 20 personas y el alcalde José Santos Luis Bartolo asistieron al festejo de aniversario de la iglesia "El Nuevo Resplandor de Jesucristo", donde los noticieros y el youtube hicieron viral el video donde se muestra a la candidata conocida como "la Potra" se moviéndose de manera enérgica, parecido a las prácticas regulares pentecostales.

Cuando la Potra fue invitada a pasar al frente a emitir un mensaje dijo:

"Primero la gloria y la honra es para Dios; es el que nos mueve y hace todo, sin él no hacemos nada. Como dice su palabra: 'Pídeme y te daré, toca y te abriré' y en el nombre de Cristo hubo un intermediario para estar aquí, quiero decirles que estamos entrando aquí con la bendición de Dios, de todos los pastores aquí presentes, de todos ustedes hermanos, que estamos bendecidos porque el Señor está derramándose en este momento y en este lugar.

En esta hora yo decreto que esta división la ponemos aquí bajo nuestros pies porque ese es el demonio y que salga fuera todo demonio de mentiras, todo demonio de hipocresías, y que hoy nos levantamos en victoria en nombre de Cristo Jesús. ¡La

sangre de Cristo tiene poder!" (Notivier, Candidata del PRD en Mina y seguidores entran en éxtasis. En: http://www.notiver.com.mx/index.php/primera/306980.html)

Uno de los casos más emblemáticos fue la aparición de Andrés Manuel López Obrador en uno de los eventos organizados por CONFRATERNICE, en este tiempo cuando AMLO pertenecía al PRD, la reunión culminó en una oración por él, donde le impusieron las manos como símbolo de bendición. Esto nos muestra como el poder social solo puede operarse en medio de una relación. Lógicamente, lo anterior implica que no existen personas poderosas en sí misma, sino que lo son en relación con otras personas que están en un orden social determinado. (Zamorano, 2008:35)

El apoyo para el PRD, en su mayoría era de un sector del pentecostalismo popular de la comunidad evangélica, hasta la candidatura del 2012. Cuando Andrés Manuel Lopez Obrador se va, ahora cuando AMLO es la figura representativa de MORENA, un porcentaje vasto de creyentes evangélicos se han mudado de otorgar su apoyo al PRD y beneficiar a MORENA que no sólo conservó su registro sino que su despegue de más del 10. 27% le otorga una fuerza latente. Los creyentes evangélicos han tenido un desencantamiento del PRD a partir del apoyo del partido a la reforma constitucional del artículo 40 constitucional para que se adicionara la palabra "laicidad", lo cual en comprensión de representantes del PRD se podía someter a mayores prohibiciones a las iglesias. A lo cual la Confraternidad de Iglesias Evangélicas en el país respondió:

"La palabra laicidad en el Artículo 40 constitucional no cambia absolutamente nada en la vida de las Iglesias en México o en las expresiones de los ministros de culto", es un mensaje equivocado que están mandando a la sociedad algunos legisladores del PRD. Se equivocan si creen que pueden excluir a las Iglesias de la vida pública y de la historia de México, se equivocan si creen que pueden encerrarnos en los templos, las sociedades modernas incluyen a las Iglesias en el debate nacional como muestra de libertad y democracia" .(Notimex, Acusan evangélicos al PRD de pretender más prohibiciones a Iglesias. En: http://www.zocalo.com.mx/seccion/articulo/acusan-evangelicos-al-prd-de-pretender-mas-prohibiciones-a-iglesias)

En la lucha por los derechos humanos se expresa el alineamiento hacia la derecha, clarísimo en el Pacto por México. El PRD apoyó la reforma fiscal de EPN, esto ha ocasionado grandes disgustos en sectores de la comunidad evangélica en las ciudades más grandes, pero en ciudades más pequeñas como el caso referido de la Potra o en algunos otros estados, el PRD sigue teniendo afinidad entre los creyentes. Ahora analicemos el partido con más historia en el poder en México.

PRI

Como cada partido, las posturas políticas tienen que ser vistas desde su ubicación en el tiempo y en el espacio, el contexto histórico siempre otorga detalles relevantes para la comprensión. El PRI, es sin duda alguna el partido con más tiempo en el poder en el territorio mexicano, la comunidad evangélica a través de los periodos de gobierno se ha mostrado con posiciones diversas que varían desde dar la bendición a portadores del poder hasta manifestarse contra ellos. Veamos algunos de los casos más recientes.

Azael Regalado, pastor evangélico otorgó junto con sus feligreses un apoyo y bendición al candidato a Gobernador en San Luis Potosí por la coalición PRI-PVEM-Panal en las pasadas elecciones. Al hablar bendijo su plan de trabajo y lo comparó con el ex Presidente de Sudáfrica, Nelson Mandela, y en la reunión pública pidió a todos los presentes levantar la mano aquellos que confiaban completamente en Dios, en la que el candidato y los feligreses la levantaron, y así con las manos levantadas lo bendijeron. (Audiencia Legislativa, Llama iglesia evangélica a votar por PRI en SLP. En: http://www.audiencialegislativa.com.mx/pag.php?id_menu=151)

Entre figuras evangélicas representativas en el PRI, encontramos a Rosario Brindis, que se ha distinguido por su participación en las reformas a los artículos 24 y 40 constitucionales, así como actividades, foros y congresos llevados a cabo en la Cámara de Diputados en materia de intolerancia religiosa y de A.R. En abril, la diputada de 34 años impartió pláticas sobre libertad religiosa a pastores del Estado de Veracruz y el 12 de junio, en Tijuana, junto con el coordinador de campaña de Enrique Peña en el Estado de Baja California, convocaron a casi un centenar de representantes, pastores y activistas evangélicos para implorar su

oración que dé el triunfo al candidato del PRI ungido de Dios para llevar a México a los rieles del progreso y la paz. Y su apuesta va por Peña Nieto, a pesar de la oposición de muchos fieles cristiano-evangélicos, del candidato, como afirmó Brindis ante los tijuanenses, que está preparado para gobernar "como Dios manda". (*Gazanini, El pri por el voto evangélico*. en:http://blogs.periodistadigital.com/sursumcorda.php/2012/06/19/el-pri-por-el-voto-evangelico)

Las posturas evangélicas en torno a la política del PRI son muy variadas, dependiendo la edad de los ciudadanos y su contexto social particular, principalmente entre los jóvenes en la ola electoral del 2012 hubo participación en las marchas contra EPN, que se relataran en el siguiente apartado, también ha habido acusaciones en contra de Militantes del Partido Revolucionario Institucional por haber realizado una presunta compra y coacción del voto entre integrantes de la comunidad evangélica mediante la oferta de material para la construcción y remodelación de templos.

Muchos integrantes de la comunidad a lo largo del país comprometieron su voto a favor de la coalición Compromiso por México (PRI-PVEM), que postuló a EPN a la Presidencia de la República.

A pesar de que miembros de la iglesia evangélica se comprometieron a votar por el priista, en la mayoría de los casos el material jamás llegó, aseguró Oscar Moha, dirigente de la asociación "A favor de la Libertad Religiosa".

Las fuentes consultadas afirmaron que en Jalisco se realizó una reunión entre el entonces candidato a la gubernatura de la coalición PRI-PVEM, Aristóteles Sandoval quien ahora es gobernador electo-, e integrantes del Consejo Pastoral de Occidente, el cual está integrado por cristianos evangélicos.

En el encuentro, el representante del grupo evangélico, Albino Galván, informó al candidato del PRI que le consiguió un total de 41 mil 200 promovidos (votos) para los candidatos priistas en todo el estado" (Aristegui Noticias, Acusan evangélicos que el PRI les ofreció 'ayuda' a cambio de votos. En: http://aristeguinoticias.com/1007/post-elecciones/acusan-evangelicos-que-el-pri-les-ofrecio-ayuda-a-cambio-de-votos/)

También en las recientes elecciones se han dado testimonios dentro de las iglesias, principalmente de adultos de la tercera edad que entregaron copias de su credencial para votar y comprometieron un voto al PRI a cambio de una televisión de pantalla plana.¹¹

La comunidad evangélica como heterogénea muestra su apoyo o rechazo al partido dependiendo la época, la edad y la posición social. Aunque es importante mencionar que cuando María de los Ángeles Moreno estaba presidiendo el PRI, quien es cristiana bautista, hubo una alianza más estrecha, que gozaba de fidelidad con los conservadores cristianos, en cuestión de que los movimientos políticos eran interpretados coherentes a las bases evangélicas¹². Sin embargo el voto evangélico hacia al PRI, se dispersó y reconsidera constantemente al ver las relaciones y cercanía que varios gobernadores¹³ han tenido con la iglesia católica y actualmente la simpatía que Enrique Peña Nieto muestra con la estructura clerical y el *opus dei*, ha llevado a una alianza entre la gente liberal de la masonería mexicana y a evangélicos para enfrentar a los católicos priistas.

Hasta ahora hemos expuesto brevemente algunas actitudes de los feligreses evangélicos en torno a la política y los partidos representativos de México. A continuación revisaremos algunas posiciones contrarias que parecerían contradecir el dogma cristiano evangélico pero que se sustentan en el libro de autoridad, la Biblia.

3.- Algunas posiciones contrarias.

En la comunidad evangélica hemos notado que hay heterogeneidad de posturas políticas. Algunas más conservadoras y algunas han culminado en la manifestación en las calles.

¿Por qué el creyente sale a las calles a mostrar su inconformidad con los sistemas que lo rigen? El actuar implica y presupone la categoría de causa. Hablar de las causas por las que

_

¹¹ Notas de campo.

¹² Para saber más, revisar el estudio de Luis Scott. Salt of the Earth. A social- political History of Mexico City Evangelical, CUPSA. México, 1991.

¹³ Gobernadores como Mariano González, Gobernador de Tlaxcala. Lozano de la Torre, gobernador de Aguas Calientes, Eruviel Ávila, gobernador del Estado de México, entre otros.

los ciudadanos mexicanos claman son tan variantes y tienen fundamentos históricos que mencionarlas llevaría todo estudio completo, hoy en día las largas caminatas o movimientos de protesta social son parte de nuestro paisaje ciudadano, son escenas a las que nos hemos acostumbrado. Pero lo relevante en este caso, es entender ¿Por qué un creyente marcha? ¿Qué es aquello que lo hace salir fuera de la iglesia? ¿Es acaso una contradicción a su devoción de amar al prójimo?

El creyente evangélico se encontrará sin duda con algunos predicamentos. A la luz de la fuente de autoridad, el canon protestante de la Biblia encontramos algunas referencias:

1.- Sujeción a las autoridades

"Todos deben someterse a las autoridades públicas, pues no hay autoridad que Dios no haya dispuesto, así que las que existen fueron establecidas por él. ² Por lo tanto, todo el que se opone a la autoridad se rebela contra lo que Dios ha instituido. Los que así proceden recibirán castigo. ³ Porque los gobernantes no están para infundir terror a los que hacen lo bueno sino a los que hacen lo malo" (Efesios 6:1-3)

2.- Obediencia a las autoridades

"Recuérdales a todos que deben mostrarse obedientes y sumisos ante los gobernantes y las autoridades. Siempre deben estar dispuestos a hacer lo bueno: ² a no hablar mal de nadie, sino a buscar la paz y ser respetuosos, demostrando plena humildad en su trato con todo el mundo" (Tito 3:1)

3.- Oración por los gobernantes

"Así que recomiendo, ante todo, que se hagan plegarias, oraciones, súplicas y acciones de gracias por todos, especialmente por los gobernantes y por todas las autoridades, para que tengamos paz y tranquilidad, y llevemos una vida piadosa y digna." (1 Timoteo 2)

Vemos múltiples versículos de la Biblia que nos hablan precisamente que todas las cosas han sido creadas por la divinidad incluyendo las autoridades. Aún ante versículos registrados en la biblia encontramos a creyentes evangélicos protestando en las calles y se pueden observar múltiples casos como:

-Las múltiples marchas de protesta por la reforma constitucional del artículo 24 (se registraron marchas en los diferentes estados de la República).

-Las marchas en Ciudad Juárez a causa de las múltiples muertes de mujeres y la violencia, en la cual marcharon alrededor de 300 evangélicos por los 4 puntos cardinales acompañados de pancartas, biblias y panderos, se reunieron en el Monumento Benito Juárez y declararon que la Ciudad de Juárez es de Cristo.

Otro caso particular ha sido el caso de Huixtla, Chiapas, en el que se realizó una marcha por la paz, aunque tenía más afinidad al rechazo del artículo 24 donde se citaban las palabras de Benito Juárez tales como: "Entre los individuos como entre las naciones el respeto al derecho ajeno es la paz" Mencionando a cada paso la petición de permanencia de la separación de la Iglesia y el Estado.

Este tipo de movilizaciones fueron anunciadas por distintas organizaciones en los estados. A causa de la reforma del art 24, hubo unificación interdenominacional, se juntaron asociaciones no católicas y no exclusivamente evangélicas, en las que también se encontraban laicos y se registró la presencia de algunos miembros de la *Gran Logia Masónica*, que marcharon vestidos de blanco y azul marino, algunos portaban en sus manos flores y otros cartulinas sobre las avenidas hasta el Congreso.

Otras de las más sobresalientes fueron las realizadas en tiempos electorales del 2012 en contra de Enrique Peña Nieto, antes y después del fallo presidencial, en las que distintas denominaciones evangélica como metodistas, presbiterianos, pentecostales, entre otros se unificaron para salir a las calles a pronunciar frases tales como: "Por la falta de conocimiento mi pueblo, pereció" "La verdad nos hará libre" "Jesucristo también era indignado" "Los cristianos evangélicos también somos México" "El Dios en el que creo odia la mentira" "Lo que necesita México es mirar hacia el cielo" entre otras.¹⁴

También fue notable la organización de las iglesias anunciando jornadas de ayuno y oración ante las injusticias, las nuevas reformas y el proceso electoral como lo fue: La convocatoria

_

¹⁴ Notas de campo.

para 7 días de ayuno y oración. El texto de la invitación cita versículos de la biblia que dicen: "Pregonad ayuno, llamad a la congregación" (Joel 2:15)

Algunos otros movimientos relevantes fueron: La jornada de oración por la reforma laboral convocada por el Contingente Cristiano que tuvo duración de una semana. El Día Nacional de Oración por México que se realiza cada año en el mes de Noviembre. El ayuno de 40 días convocado por la Red Nacional de Oración por México, con el fin de que la paz se restablezca en México y por la unidad espiritual entre los movimientos cristianos en México. O la reciente red de oración de 43 horas continúas por la justicia en Ayotzinapa.

¿Cómo estos movimientos sociales son justificados tomando las referencias de respetar a las autoridades? Los distintos argumentos son basados en la misma autoridad de la Biblia en la que los creyentes encuentran favor a sus acciones, algunos de los versículos más relevantes son:

- 1.- ¡Ay de la ciudad opresora, rebelde y contaminada! No atiende a consejos, ni acepta *corrección. No confía en el Señor, ni se acerca a su Dios. Las autoridades que están en ella son leones rugientes, sus gobernantes son lobos nocturnos que no dejan nada para la mañana. (Sofonías 3:1-3)
- 2.- Pero tú, ¡prepárate! Ve y diles todo lo que yo te ordene. No temas ante ellos, pues de lo contrario yo haré que sí les temas. Hoy te he puesto como ciudad fortificada, como columna de hierro y muro de bronce, contra todo el país, contra los reyes, contra sus autoridades y sus sacerdotes, y contra la gente del país. Pelearán contra ti, pero no te podrán vencer, porque yo estoy contigo para librarte», afirma el Señor. (Oseas 7:17-19)
- 3.- ¡Levanta la voz por los que no tienen voz! ¡Defiende los derechos de los desposeídos! ¡Levanta la voz, y hazles justicia! ¡Defiende a los pobres y necesitados! (Proverbios 31:8-9)

Fuera del factor reglamentario de interpretación bíblica ante los versículos, las cuales incluyen un estudio profundo sobre el contexto cultural de cada pasaje bíblico, tenemos que observar los resultados sociales que provocan.

Una de las formas en que opera como mecanismo de legitimación es que asocia una imagen específica del universo con una asociación emocional muy fuerte. Los rituales se construyen a partir de símbolos que dan cuerpo a un modo específico de mundo construido. La política y la religión en la comunidad evangélica une las normas y valores con lo emocional y esos rituales pueden ser símbolo de cambio, no necesariamente de estabilidad.

El drama social como las manifestaciones, las campañas políticas dentro de las iglesias no sólo construye una forma de ver esa situación, también engendra una respuesta emocional que asocia nociones del bien y el mal. La creatividad de los actores, pasan por un proceso de negociación de las cosas. El cisma se constituye en el paradigma institucional.

Como red compleja de análisis, es un trabajo arduo escarbar las relaciones políticas y religiosas que hay entre el sistema político mexicano y la comunidad evangélica, aun así es necesario entender que sus nexos son profundos y por esa razón deben estudiarse.

5.- Discusión y anclaje

La política y la religión en su relación compleja se ligan a nudos de poder y escalas que tienen que ser analizados en su especificidad histórica, cada escenario político y las posturas en torno este debe ser situado en su propio contexto.

Si usamos una definición de religión clásica como la de Clifford Geertz que dice que es un sistema de símbolos capaz de producir penetrantes estados de ánimo, actitudes, metas en los hombres y un orden de existencia que parezca de un realismo único. (Geertz, 2005:89) La religión ha persistido en la historia de los grupos sociales y sus transformaciones, tal parece que la política ayuda a crear un orden social, en el que sumando al orden simbólico que el sistema religioso ofrece resulta una suma productiva. El sistema político tiene un poder especifico capaz de motivar decisiones, aunque al igual que la religión esta sostenida por rituales.

Para analizar este plano y discutirlo es primordial observar el ritual como parte fundamental de la vida político- religiosa ya que es a través del rito que los ciudadanos se identifican con un número mayor de fuerzas políticas que sólo pueden percibirse de forma simbólica. Los

ritos son momentos especiales de convivencia social y deben ser analizados en el contexto más amplio en el cual son practicados .Esto es porque la dramatización es un proceso de visibilización de poderosas fuerzas sociales que se hacen presentes también en el teatrotemplo.

Algunas características del ritual en base a Víctor Turner son:

- -Es altamente estructurado, de secuencias estandarizadas. Es repetitivo y, a veces, redundante.
- -Se actúa en espacios definidos y en momentos que tienen carga simbólica
- -Mediante el ritual, las creencias sobre el universo son adquiridas, reforzadas y eventualmente transformadas.
- -Mediante el ritual lo interior deviene exterior, y el mundo subjetivo deviene realidad social.
- -Da sentido a nuestro mundo porque conecta el pasado con el presente, y el presente con el futuro
- -Nos brinda un sentido de confianza porque apela a la continuidad, porque indica que el mundo en el que vivimos es el mismo que en el que vivíamos y en el que vamos a vivir. Nos da una pauta de nuestro lugar en el mundo.
- Y tal vez una de las características más significativas es que provoca una respuesta emocional.

Por eso, entender su importancia político- religiosa depende de reconocer las formas en que el ritual conecta el individuo a la sociedad: mediante el ritual la experiencia subjetiva del individuo interactúa se moldea por las fuerzas sociales.

Me parece adecuado usar la postura de Kertzer, lo sagrado no referido a una entidad sobrenatural sino a la interdependencia emocionalmente cargada, a sus acuerdos sociales. Lo importante del ritual es que provee un modo poderoso en el que la dependencia social se puede expresar, de la participación en el ritual surge una gran satisfacción.

A continuación anotaré algunos rituales que podemos destacar de la comunidad evangélica, algunos comparten las dos polaridades -político- religiosos- en cuestión de relación con el estado y otros aunque sustentan y legitiman el poder, es del tipo carismático que existe entre los líderes religiosos.

1.- La oración por los gobernantes y la paz del entorno.

Regularmente como parte de la agenda de la iglesia evangélica se tienen programados momentos para orar por los gobernantes y la paz del entorno, ya sea las calles, la colonia, estado o país. En este ritual se realiza algo denominado "guerra espiritual" que arrebata con la oración lo que el diablo tiene sometido. El poder de las palabras, reconocido y bajo control, engendra a la retórica de pedir a la divinidad el bienestar.

2.- La Celebración de la Santa Cena.

Principalmente elementos que ofrezcan continuidad, que hablen del pasado, del presente y del futuro son relevantes a los rituales. La celebración de la "Santa Cena" es uno de los rituales actuales más importantes, ya que alude al pasado, al presente y al futuro al mismo tiempo. "Todas la veces que comiereis este pan, y bebiereis esta copa, la muerte del Señor anunciáis hasta que Él venga" (1 Corintios 11:26). La Cena del Señor es una sombra de la gran cena por venir en las bodas del cordero.

Los creyentes realizan el ritual en distintas temporalidades y dependiendo la iglesia en la que se encuentren, puede ser mensual, semanal o anual.

3.- Políticos en arenas religiosas.

Si bien Balandier se ha referido a la teatralización de las elecciones. Una transformación de estado en: estado del espectáculo, es algo muy común en nuestro país, se recurre a lo espectacular, el lenguaje es un instrumento de la política, se acapara lo imaginario y construye lo real. Y hay rituales de legitimación de lo político, pero ahora parecen porosas también las fronteras entre estado y religión, como los ejemplos mencionados de lideres con las dos polaridades de poder, político y religioso llevando su función a cabo dentro de contextos feligreses.

Esta polaridad del poder político-religioso está sumamente involucrada con la labor del líder carismático, pero se tiene que ver como independiente por las modalidades que representa. Las personas no son esclavas del ritual sino que también los producen. Por eso los rituales son tan poderosos. Los rituales son la mejor manera de propagar los mitos fundantes de cada sociedad. El sujeto tiene que verse como activo, que puede responder, reaccionar o resistirse ante el ambiente al que se ve expuesto.

El ritual exitoso hace que el mensaje sea incontestable, crea un estado emocional. Los políticos se esfuerzan cada día más por empatar con los sistemas religiosos que crecen en el país, entre ellos la comunidad evangélica.

Conclusiones.

Este ensayo no deja de ser una mirada panorámica y sencilla de las posturas evangélicas en México y un *dibujo a lápiz* de la geografía del poder.

Al interior de la Iglesia evangélica se ha abandonado la interpretación originalmente católica de "Al César lo que es del César, y a Dios lo que es de Dios", para comprender el evangelio de Jesucristo como soberano sobre todas las esferas de la vida, pública o privada, en el cual la subsistencia real del Estado laico es una condición imprescindible de la democracia y la libertad. (Farela, 2014:110)

México está en un proceso de ciudadanización democrática, pero también de emergencia en cuanto a su seguridad. Son la delincuencia y la corrupción los temas inmediatos a resolver. Si bien el país está fragmentado, según las circunstancias de cada región, no tarda la ciudadanía en unificar esfuerzos, consistentes para exigir al aparato gubernamental una verdadera solución.

La comunidad evangélica crece y se diversifica, las posturas político- religiosas que se encuentran entre los creyentes son tan plurales como ella misma, tomando referentes doctrinales, de posición social, de interpretaciones del mundo, edad y contextos del entorno. El voto de la comunidad evangélica es diversificado.

Este trabajo muestra de una manera sencilla cómo hay un interés en la comunidad evangélica por parte de los principales partidos políticos del país, impulsados desde posiciones externas pero internas también.

México vive un tiempo de criminilización, desorden, inseguridad y principalmente incertidumbre... pero en mi opinión, si el pueblo mexicano ha vivido con incertidumbre a lo largo de la historia, ¿Por qué no hacerlo ahora? Si no hay nada definido y todo es incierto es entonces que tenemos la oportunidad de obtener cualquier realidad, y ya que aterrizamos en la realidad del mundo, la realidad de nuestro país pues ¡que su incertidumbre nos sea favorable! No olvidemos que cualquier sujeto puede tener cualquier predicado, así que es posible pensar en un México que resurge y se renueva.

La comunidad evangélica se convierte en una masa crítica y junto con los sistemas religiosos diversos que existen en el país están marcando cambios relevantes en la sociedad. Nuestra labor desde la antropología es descifrar los símbolos de la política y la religión que hacen actuar un grupo social, interpretar, acompañar estos movimientos, estudiarlos desde esta estructura estructurante.

Debemos vigilar hacia dónde vamos, y vigilar hacia dónde vamos, también es ir. 15

_

¹⁵ Frase recurrente de Jonathan Friedman.

BIBLIOGRAFÍA

Libros

Bassols, Mario (2008). Liderazgo Político. Teoría y procesos en el México de hoy. UAM. Iztapalapa.

Caillois, Roger. (1988). El hombre y lo sagrado, Ediciones 70. Lisboa

De la Torre, Renée. (2007) Gutierrez Zuñiga, Cristina. Atlas de la diversidad religiosa en México. El colegio de Jalisco. México.

Geertz, Clifford. (2005) La interpretación de las culturas. Barcelona, Gedisa.

Kertzer, David. (1988). Ritual, Politics and Power, Yale University Press, New Haven & London,

Marina, José Antonio Dictamen sobre Dios. Anagrama. Barcelona.

Masferrer Kan, Elio. (2013) Religión, política y metodologías. Aporte al estudio de los sistemas religiosos. Libros de la Araucaria. México, 2013.

Reina, Casiodoro. (2000) La Santa Biblia. Sociedades Bíblicas Unidas. Reina Valera 1960. Edición 2000.

Weber, Max. (1983) .Economía y sociedad. Esbozo de sociología comprensiva, FCE. México.

Zamorano Farías, Raúl. (2008). Poder liderazgo y democracia en: Liderazgo Político. Teoría y procesos en el México de hoy. UAM. Iztapalapa,

Referencias digitales

Aristegui Noticias. Acusan evangélicos que el PRI les ofreció 'ayuda' a cambio de votos. ARISTEGUI NOTICIAS Disponible en: http://aristeguinoticias.com/1007/post-elecciones/acusan-evangelicos-que-el-pri-les-ofrecio-ayuda-a-cambio-de-votos/

Audiencia Legislativa. Llama iglesia evangélica a votar por PRI en SLP. Audiencia legislativa. Disponible en: http://www.audiencialegislativa.com.mx/pag.php?id_menu=151

Barranco, Bernando. La nueva derecha neopentecostal. La Jornada. Disponible en: www.jornada.unam.mx/2011/10/12/opinion/021a1pol

Baltazar Miranda, Cecilio. Evangélicos de México no apoyan al Partido Acción Nacional (PAN) Noticia Cristiana. Disponible en: http://www.noticiacristiana.com/sociedad/politica/2006/06/evangelicos-de-mexico-no-apoyan-al-partido-accion-nacional-pan.html

Gazanini Espinoza, Guillermo. El PRI por el voto evangélico. Disponible en: http://blogs.periodistadigital.com/sursumcorda.php/2012/06/19/el-pri-por-el-voto-evangelico

Notivier. Candidata del PRD en Mina y seguidores entran en éxtasis. NOTIVIER. La noticia en el momento que sucede. Disponible en: http://www.notiver.com.mx/index.php/primera/306980.html

Politica ADN. Grupo evangélico podría convertirse en partido político. Politica ADN. Disponible en: http://www.adnpolitico.com/gobierno/2014/01/22/grupo-evangelico-podria-convertirse-en-partido-politico

Robles de la Rosa, Leticia. En el sexenio de Calderón hubo más de 121 mil muertes. En Excélsior. Disponible en: http://www.excelsior.com.mx/nacional/2014/03/12/948239

Vlex. Calderón, el evangélico. En: http://noticias.vlex.com.mx/vid/calderon-evangelico-302649293)